



Rachas de vientos de hasta 60 kilómetros/hora en el Valle de México propiciaron caída de árboles y avance de incendios.

Sofoca a CDMX contaminación y tolvaneras...

AMALLELY MORALES

La Ciudad de México y el Estado de México registraron ayer índices históricos de contaminación, con calidad del aire extremadamente mala.

De acuerdo con el récord de contingencias ambientales en la CDMX, en 2019 se declaró la última contingencia por Partículas Menores a 10 Micrómetros (PM10) con un máximo de 164 en el Índice de Calidad del Aire.

Ayer, el punto máximo fue de 661, es decir, cuatro veces más en algunas zonas a partir de las 18:00 horas.

Azcapotzalco, Gustavo A. Madero, Venustiano Carranza, Álvaro Obregón, Tláhuac e Iztapalapa en la CDMX, así como Atizapán, Chalco, Tepotzotlán, Nezahualcóyotl, Ecatepec, Tultitlán y Tlalne-pantla, en el Estado de México, tuvieron calidad del aire extremadamente mala, de acuerdo con la página oficial de Calidad del Aire del Go-

bierno capitalino.

La situación fue atribuida a los fuertes vientos ocasionados por el desplazamiento del frente frío 46, los cuales alcanzaron rachas de hasta 50 y 60 kilómetros por hora, las cuales derribaron árboles y anuncios panorámicos.

La combinación de esos vientos con zonas desprovistas de vegetación y humedad generaron densas tolvaneras.

“Se desataron vientos que levantan polvo, se alzan estas nanopartículas y se convierte en polvo que estamos respirando”, detalló Miriam Alfie Cohen, docente investigadora de la UAM-Cuajimalpa.

La Comisión Ambiental de la Megalópolis (Came) recomendó que para declarar la contingencia ambiental Fase I se debe alcanzar el valor de 215 $\mu\text{g}/\text{m}^3$ de PM10 (150 puntos) calculado con el promedio móvil de 24 horas, lo cual no ocurrió pues los vientos empezaron a las 16:00 horas.

CIUDAD

Queman en Tula más combustóleo

IVÁN SOSA

Con base en cifras entregadas por la propia CFE y otras obtenidas de simulaciones, científicos encontraron que la Termoeléctrica de Tula consume más combustóleo que gas natural y que el primero rebasa el contenido de bióxido de azufre (SO2) permitido.

La Iniciativa Climática de México (ICM) utilizó información que la paraestatal entregó en 2019 -vía una petición de transparencia- para elaborar el “Estudio sobre la Central Termoeléctrica de Tula, Hidalgo, en la calidad del aire regional”.

Para producir 7 millones 480 mil megawatts/hora en

la planta de la CFE, ese año fueron consumidos un millón 362 mil metros cúbicos de combustóleo y 584 mil 196 metros cúbicos de gas natural.

Además, en una zona donde sólo está permitido combustóleo con 2 por ciento de SO2, el usado por la central presentaba más de 3.5 por ciento.

“Si la central tiene un régimen de operación similar a 2019 para los siguientes años, las violaciones a las normas sobre calidad del aire de la Secretaría de Salud, son graves y ponen en riesgo la salud”, asegura el ICM.



Con el pie derecho
En su debut con Red Bull en el GP de Bahrein, que ganó Lewis Hamilton, Checo Pérez terminó en quinto sitio.



EL TRI SACA BOLETO
México clasificó al fútbol de los Juegos Olímpicos al ganar 2-0 a Canadá en la semifinal del torneo selectivo.



LUNES 29 / MARZO / 2021 CIUDAD DE MÉXICO 46 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 9,948 \$ 20.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Subregistran casi 60 por ciento de decesos por virus

Reconocen 322 mil muertes por Covid

Cifras de exceso de mortalidad ubican a México en el peor lugar

NATALIA VITELA E IRIS VELÁZQUEZ

La cifra de muertos por Covid-19 no sería de unos 200 mil sino llegaría a 322 mil 139 decesos.

Conforme el reporte oficial de exceso de mortalidad en el País dado a conocer por la Secretaría de Salud, el subregistro alcanzaría 60 por ciento de los 201 mil 623 casos reconocidos inicialmente.

De ese modo y en un escenario conservador, a decir de especialistas, la cifra de fallecimientos podría situarse en 322 mil 139 fallecimientos.

Esta cifra se obtiene al sumar las 294 mil 287 muertes reconocidas en el reporte de Exceso de Mortalidad en México, con corte al 13 de febrero, más los 27 mil 852 casos registrados por la dependencia en su reporte epidemiológico diario a partir de aquella fecha y hasta ayer.

“No sabemos cuál es el verdadero subregistro de muertes porque todos los reportes son imposibles de interpretar; no dicen exactamente lo que están presentando, pero el peor de todos los casos sería sumarlos”, apuntó Malaquías López, miembro de la Comisión para la Atención de la Emergencia de Covid-19 en la UNAM.



Aumenta reconversión fallecimientos

VÍCTOR JUÁREZ

Reconvertir camas para Covid-19 impactó directamente en el exceso de mortalidad por enfermedades no relacionadas con el virus en CDMX.

Las zonas más afectadas fueron las de alta densidad urbana como Iztapalapa, Iztacalco, Venustiano Carranza y Gustavo A. Madero, revela un estudio de investigadores del Instituto Nacional de Geriátrica. La reconversión, junto

con la ruptura económica por la pandemia, produjo el exceso de mortalidad, indicaron.

Las poblaciones más afectadas, agregan, fueron las de adultos mayores, en la informalidad y desempleados.

En las zonas más golpeadas se conjuntó un alto nivel de rezago social.

El investigador Omar Bello-Chavolla llamó a pensar en el largo plazo y mitigar en mayor medida las externalidades negativas.

“La cifra se obtiene si sumamos 294 mil 287 (del exceso de muertes), más 27 mil 852 casos del acumulado diario; pero incluso podríamos sumar a esos casos los 182 mil 301 registros confirmados por el sistema de vigilancia epidemiológica, que no indica si están incluidos en el registro de exceso”, abundó.

En esa circunstancia, dijo, “estaríamos hablando de una cifra cercana a los 500 mil fallecimientos. La cifra es bru-

tal”, consideró el especialista.

En su opinión, estos datos muestran que la pandemia rebasó por completo al sistema hospitalario, pues hubo personas que no fallecieron en los hospitales sino en sus propias casas.

Además, los números ubicarían a México por encima de Brasil, que reporta 307 mil fallecimientos, con la agravante de que cuenta con una población más grande. “Seríamos el segundo país

con más muertos, pero Brasil y Estados Unidos tienen el triple de habitantes que nosotros; entonces tomando en cuenta la diferencia del tamaño de población ya tendríamos la mortalidad más alta del mundo. Eso nos vuelve el peor país del mundo en cifras de muertos”, lamentó López.

La doctora en Ciencias Médicas, Laurie Anne Ximénez, coincidió en que la cifra supera las 322 mil muertes.

“Tarde o temprano se sabrá la verdadera magnitud de la catástrofe que ha azotado a nuestro país por el criminal manejo que nuestras autoridades le han dado a la pandemia.

“Por lo pronto, tenemos el tercer repunte a la vuelta de la esquina”, lamentó el especialista.

El epidemiólogo Alejandro Macías consideró que la cifra de exceso de muertes ya incluye los casos reconocidos por las autoridades sanitarias.

“El exceso de mortalidad incluye los confirmados, los no confirmados y las muertes indirectas”, afirmó.



FALLECE DETENIDA TRAS RODILLA AL CUELLO
TULUM. Victoria Salazar, salvadoreña de 36 años, murió ayer tras ser detenida por policías municipales, quienes la sometieron con la rodilla al cuello, aún cuando ya estaba esposada. **PÁGINA 2**

De Frena a Morena
Hasta hace unos meses era crítico de AMLO, ahora el empresario Felipe Grandas aspira a una Alcaldía por Morena. **PÁGINA 6**



Orilla crisis económica a sacrificar pensión

CHARLENE DOMÍNGUEZ

“Llegué al límite, se me juntaron deudas de todas partes y necesitaba dinero. En estas situaciones en lo que menos piensa uno es en eso (el retiro), yo lo que quería era salir de mis problemas”.

Así narra su situación un ahorrador en Guadalajara, uno de más de dos millones que en la pandemia han hecho un retiro parcial por desempleo de su Afore.

En 2020 se registraron 1.8 millones de retiros y en lo que va de 2021 otros 283 mil.

Para hacer retiros parciales de este tipo se requiere tener por lo menos 46 días desempleado y tener abierta la cuenta de Afore. Las cuentas con dos años de antigüe-

dad pueden retirar 30 días de salario. Y las que tienen cinco años, pueden retirar 90 días de salario o bien 11.5 por ciento de lo ahorrado.

Un retiro parcial, en el mejor de los casos, descuenta semanas de cotización y disminuye el monto de la pensión. En el peor, afecta a quienes están a punto de cumplir 60 años o 65 años, pues ponen en riesgo su pensión si no reponen el dinero.

Verónica González, especialista en pensiones, explicó que quienes están a punto de pensionarse irán al IMSS y les dirán que faltan lo que deben seguir trabajando o reponer los recursos.

“¿A esa edad quién te va contratar?”, cuestionó.